
新华社北京8月3日电《决定》在
进一步全面深化改革的总目标中提
出：“继续完善和发展中国特色社会主
义制度，推进国家治理体系和治理能
力现代化。到二〇三五年，全面建成
高水平社会主义市场经济体制，中国
特色社会主义制度更加完善，基本实
现国家治理体系和治理能力现代化，
基本实现社会主义现代化，为到本世
纪中叶全面建成社会主义现代化强国
奠定坚实基础。”同时，通过“七个聚
焦”对总目标作了具体展开，明确“到
二〇二九年中华人民共和国成立八十
周年时，完成本决定提出的改革任
务”。这可以从3方面来理解。

第一，从目标指向看，同党的十八
届三中全会确定的全面深化改革总目
标一脉相承、一以贯之。党的十八届
三中全会提出，全面深化改革总目标
是完善和发展中国特色社会主义制
度、推进国家治理体系和治理能力现
代化，这是我们党对改革开放理论的
一个重大创新。这个总目标是需要长
期坚持的，我们推进各个阶段、各个领
域、各个方面改革，都要聚焦于这个总
目标、服务于这个总目标。党的十八
届三中全会以来，我们党在全面深化
改革上持续发力、久久为功，党的十八
届四中、五中、六中全会，党的十九大、
二十大及党的十九大以来有关中央全

会都对改革作出接续安排，既有改革
任务的递进深化，也有对以往理论制
度实践成果的整合提升，但不管各个
阶段的目标任务怎么深化、怎么提升，
全面深化改革的总目标是一以贯之
的。《决定》明确进一步全面深化改革
的总目标是“继续完善和发展中国特
色社会主义制度，推进国家治理体系
和治理能力现代化”，就是要再次亮明
我们党领导改革的目标导向，再度宣
示一张蓝图绘到底的坚强决心。

第二，从实现路径看，需要牢牢把
握“七个聚焦”分领域有重点地推动改
革目标实现。新时代全面深化改革是
在总目标引领下统筹部署、分领域推进
的。党的十八届三中全会提出“六个紧
紧围绕”，分别明确了经济体制改革、政
治体制改革、文化体制改革、社会体制
改革、生态文明体制改革、党的建设制
度改革的目标指向和工作重点，使各领
域改革既有总目标引领，又有针对本领
域的具体目标指引，方向明确，路径清
晰，有利于改革全线作战、同向发力、形
成合力。《决定》适应新形势新任务提出

“七个聚焦”，增加了安全领域，对各领
域目标要求也与时俱进作了丰富和完

善。比如，经济领域“聚焦构建高水平
社会主义市场经济体制”，提出“推进高
水平科技自立自强，推进高水平对外开
放，建成现代化经济体系，加快构建新
发展格局，推动高质量发展”；政治领域

“聚焦发展全过程人民民主”，提出“推
动人民当家作主制度更加健全、协商民
主广泛多层制度化发展、中国特色社会
主义法治体系更加完善”；文化领域“聚
焦建设社会主义文化强国”，提出“坚持
马克思主义在意识形态领域指导地位
的根本制度”、“丰富人民精神文化生
活”；社会领域“聚焦提高人民生活品
质”，提出“推动人的全面发展、全体人
民共同富裕取得更为明显的实质性进
展”；生态文明领域“聚焦建设美丽中
国”，提出“加快经济社会发展全面绿
色转型，健全生态环境治理体系，推进
生态优先、节约集约、绿色低碳发展”；
安全领域“聚焦建设更高水平平安中
国”，提出“健全国家安全体系，强化一
体化国家战略体系，增强维护国家安
全能力，创新社会治理体制机制和手
段，有效构建新安全格局”；党建领域

“聚焦提高党的领导水平和长期执政
能力”，提出“创新和改进领导方式和

执政方式”、“健全全面从严治党体
系”。这些目标要求都是进一步全面
深化改革、推进中国式现代化的应有
之义。我们要全面理解和把握，既准
确领会每个“聚焦”的鲜明指向和丰富
内涵，又对照总目标把握好相互之间
的内在联系，确保各领域改革相互促
进、协同配合，形成推进中国式现代化
的总体效应。

第三，从时间安排看，改革目标需
要有计划推进、分阶段实施。实现全面
深化改革总目标是一个长期的过程，必
须处理好当前和长远的关系，分步推
进。党的十八届三中全会以来，我们党
坚持把改革总目标同党的中心任务结
合起来，一步一个脚印扎扎实实地干，
蹄疾步稳、有力有序地推动改革，各个
阶段任务如期完成，向着实现全面深化
改革总目标不断迈进，为全面建成小康
社会、实现党的第一个百年奋斗目标提
供了有力制度保障。实践证明，这样的
推进方式符合客观规律，符合改革实
际，是富有成效的。《决定》提出到 2035
年的目标，这是同党的二十大作出的战
略安排相匹配、相衔接的，各领域各方
面改革都要奔着这个目标前进。具体
实施上，《决定》以 5 年为期，按照到
2029年这个时间段来提出改革任务，就
是要稳扎稳打，有步骤、有重点地抓好
落实，积小胜为大胜。

学习《决定》每日问答

稳步提高城镇化质量和水平
——相关部门负责人解读《深入实施以人为本的新型城镇化战略五年行动计划》

王宗源/龙道一：失误没什么可怕的

要闻 2024年8月4日 星期日4

地址∶呼和浩特市金桥开发区世纪七路传媒大厦 邮编∶010020 电话∶编辑中心∶6564020 采访中心∶6564041 广告中心∶6564079 6564060 印刷厂∶6922934 发行中心∶6922639 本报由呼和浩特日报社印刷厂承印

本版编辑：魏美丽 李慧峰 美编：白海龙

如何理解进一步全面深化改革的总目标 金融“活水”注入创新沃土
助推创新高地建设

国务院日前印发《深入实施以人为
本的新型城镇化战略五年行动计划》。
国务院新闻办2日举行国务院政策例行
吹风会，相关部门负责人对行动计划作
出详细阐释。

“新型城镇化有利于促进消费和投
资实现良性循环，蕴藏着巨大的内需潜
力。”国家发展改革委副主任郑备介绍，
据测算，我国城镇化率提高1个百分点，
每年可以新增2000多亿元的消费需求，
可以拉动万亿规模的新增投资需求。

近年来，我国新型城镇化建设取得
重大进展。郑备介绍，常住人口城镇化
率从 2012年的 53.1%提高至 2023年的
66.16%，近 10 年累计 1.65 亿农业转移
人口在城镇落户。但城镇化发展还存
在一些问题，农业转移人口市民化质量
仍待提高，一些中小城市和县城对产业
和人口的承载能力不足，超大特大城市
对周边的辐射带动作用发挥不够，部分

城市安全韧性存在短板弱项。
行动计划提出常住人口城镇化率

提升至接近70%等目标，部署实施新一
轮农业转移人口市民化行动、潜力地区
城镇化水平提升行动、现代化都市圈培
育行动、城市更新和安全韧性提升行
动。

郑备表示，行动计划突出以人为
本，把农业转移人口市民化作为新型城
镇化首要任务，实施新一轮农业转移人
口市民化行动，以进城农民工及其随迁
家属为重点，兼顾城市间流动人口，统
筹推进深化户籍制度改革和健全常住
地提供基本公共服务制度，着力解决好
农业转移人口最关心的稳定就业、子女
教育、住房保障、社会保险等问题。

促进农业转移人口在城镇稳定就
业是重要一环。人力资源社会保障部
农民工工作司司长尚建华说，要落实稳
岗返还、稳岗扩岗专项贷款等政策，实

施智能制造、家政服务等行业吸纳就业
支持举措，稳定和扩大农民工就业容
量；健全劳务协作机制，推动组建区域
劳务协作联盟，推动农民工外出务工扩
规模、提质量。

行动计划部署实施潜力地区城镇
化水平提升行动，以冀中南、皖北、鲁西
南、豫东南、湘西南、粤西、川东等城镇
化潜力较大的集中片区为重点，兼顾其
他城镇化率低且人口规模大的县（市、
区），在协调推进新型工业化城镇化方
面加快突破，构建产业梯度布局、人口
就近就业、大中小城市协调发展的良性
互动格局。

郑备分析，这些地区大多位于中西
部，是农业转移人口的主要来源地，目前
尚处在工业化进程中，大多产业发展还
不充分，县城承载能力较弱，通过统筹推
进产业发展和县城建设，以新型工业化
发展带动城镇化水平提升还有很大潜

力。此外，县城成为农业转移人口就近
城镇化的重要载体，要加快补齐县城产
业发展、市政公用、公共服务等短板，满
足农业转移人口到县城就业安家需要。

行动计划提出加强城市洪涝治理、
实施城市生命线安全工程等任务。住
房城乡建设部新闻发言人、住房改革与
发展司司长王胜军说，要继续推进燃
气、排水、供水、供热等老旧管道更新改
造；统筹谋划城市排水防涝设施布局；
建立房屋体检、养老金、保险三项制度。

此外，行动计划对深化户籍制度改
革作出具体部署。公安部治安管理局
局长仇保利说，将会同相关部门指导各
地在坚持合法稳定就业或合法稳定住
所（含租赁）基本条件的基础上，因地制
宜、因城施策，进一步放开放宽迁移政
策，推行以经常居住地登记户口制度，
更好促进农业转移人口进城落户。

（新华社北京8月2日电 记者 陈炜伟）

创新沃土需要金融“活水”浇
灌。近期，记者深入全国多地调研
发现，越来越多的金融机构进入科
技金融赛道，积极探索服务科创企
业新路径，激发企业发展活力，助
力创新高地建设。

加“氢”10 分钟、续航 400 公里，
记者近日在北京大兴区体验了使用
新研氢能源科技有限公司燃料电池
系统的氢能源大巴车。为实现加氢
速度更快、续航更持久，这家公司
通过 7年努力，用 250多项知识产权
和 70 余项发明专利，不断提升氢能
源的使用效率。

“企业能不断加大研发投入离
不开金融支持。这几年，越来越多
的银行对轻资产、少抵押的科创企
业推出了不少有针对性的服务。”
新研氢能财务总监党永岗告诉记
者，6 月下旬，企业拿到工行一笔
300 万元纯信用贷款，这对企业下
半年加大研发投入力度有很大帮
助。

在北京，像新研氢能这样获得
融资支持的科创企业不在少数。

中国人民银行北京市分行货币
信贷管理处处长余剑介绍，截至目
前，北京市科技型企业贷款余额超
万亿元，近五年增速均显著高于各
项贷款平均增速，专精特新中小企
业的信贷覆盖面已接近 60%。

科创企业融资环境不断改善的
背后，是从中央到地方一系列金融
举措加速落地见效。

今年 1 月，国家金融监督管理
总局发布《关于加强科技型企业全
生命周期金融服务的通知》。4 月，
中国人民银行联合科技部等部门设
立 5000 亿元科技创新和技术改造
再贷款，其中 1000 亿元额度专门用
于支持初创期、成长期科技型中小
企业首次贷款。6 月，中国人民银
行等七部门联合印发《关于扎实做
好科技金融大文章的工作方案》，
首次明确了科技金融的“施工图”。

在一系列政策支持下，银行纷
纷 设 立“ 科 技 金 融 中 心 ”“ 科 技 支
行”，支持科技创新已成为金融机
构的普遍共识。

一组数据最具说服力：截至 6
月末，我国高技术制造业中长期贷
款余额同比增长 16.5%，专精特新
企业贷款余额同比增长 15.2%，均
明显高于同期各项贷款平均增速；
推出两年多以来，科创票据累计发
行超 8800 亿元……

科 创 企 业 在 不 同 生 命 周 期 阶

段，需求也有所不同。这需要多种
金融机构发挥合力，为科创企业提
供“天使投资—创业投资—私募股
权投资—银行贷款—资本市场融
资”的多元化接力式金融服务。

即便手机没信号，也能够在隧
道、地下车库等区域实现高精度的
室内定位导航。在深圳沧穹科技有
限公司，记者见识到了高精度音频
定位芯片的神奇功能。

该 公 司 董 事 长 陈 锐 志 告 诉 记
者，从技术研发到产品应用需要大
量资金投入，企业不仅获得深创投
2023 年、2024 年连续两轮投资，更
得到了建行提供的 990 万元“红土
贷”授信，大大缓解了研发投入所
需的资金压力。

深创投相关负责人表示，对于
种子期项目、未来产业而言，在发
展初期，其技术路线、商业模式等
存在较大不确定性。创投机构的参
与，可以助力种子期项目、未来产
业跨越从 0 到 1 的阶段。银行在此
基础上为优质中小企业发放信用贷
款，通过监督企业未来资金流水，
与创投机构共同防范出资风险，实
现多方共赢。

北京中关村、上海浦东、深圳南
山……一个个创新高地建设稳步推
进，金融机构也在探索服务科创企
业新路径的过程中，推动自身高质
量发展。

“当下，越来越多的数据资产纳
入企业资产负债表，金融机构可以
基于数据资产的评估价值给予融
资。”工商银行北京市分行科技金
融中心负责人田海鹏介绍，金融机
构正逐渐构建出多元化估值体系，
融合商行、投行思维，发挥股债联
动优势，更个性化地解决科创企业
的融资难题，也推动金融高质量发
展。

当然 ，目前仍有不少科创企业
“喊渴”，一些金融机构“喊难”，科
技金融需要破解的难点、痛点依然
突出。党的二十届三中全会审议通
过的《中共中央关于进一步全面深
化 改 革 、推 进 中 国 式 现 代 化 的 决
定》就深化金融体制改革进行一系
列 部 署 ，提 出 积 极 发 展 科 技 金 融
等，并强调“构建同科技创新相适
应的科技金融体制”。

专家预计，随着后续相关举措
的推出和落地，将会有更多金融资
源向科技创新领域倾斜。

（新华社北京 8 月 2 日电 记者
吴雨、吉宁）

新华社巴黎8月2日电（记者 乔本
孝、李嘉）中国组合王宗源/龙道一 2日
夺得巴黎奥运会跳水男子双人三米板
金牌，比赛中两人一度因为失误排名掉
落到第二位，但他们顶住了压力。

当天决赛共6轮，首次参加奥运会
的龙道一在第三跳和第四跳都出现了
失误，中国组合在前四轮后分数被墨西
哥选手反超0.24分。调整状态后，第五
跳中国队重回排名第一，直至夺取金
牌。

“惊心动魄，也非常艰难。”王宗源
说，“虽然有失误，但后面还有两跳。我
就跟我的搭档说一定要找回自己，把自
己的正常水平跳出来。我对他说‘怕什
么，没什么可怕的’。”

龙道一表示自己实在是不应该失
误，“可能第一次参加奥运会，没有把自
己那种平常心给做出来，导致我在自选
动作有一些失误。其实自己还是想表
现得更好一点，往往越想表现，就越容
易出现失误。”

最后一跳出水后，二人显得志在必
得，张开双臂示意观众的欢呼声再大一
些。最终结果出来后，王宗源趴在队友
肩膀上掉了眼泪，龙道一反而显得很淡
定。

“可能当时还处在一个自责的状
态，导致我到后面没有那么激动。”龙道
一说，他感谢“老王”（王宗源在国家队
的绰号）对他的鼓励和信任，帮助他在
后两跳中“坚定信心”。

王宗源说，从东京到巴黎，两届奥
运会他实现了从“追赶者”到“引领者”
的身份转变。他说，这场比赛自己压力
也很大，但责任更大，“既然要承受这
些，我就必须要表现得能让别人感觉到
我没有任何情绪压力”。

“从前是‘小弟’，现在算是师哥，这
个角色转换确实让我经历了不少。上
一届（东京奥运会）有谢思埸的带领，他
传授了我一些经验，让我能在近两年有
所成长。这一届我和龙道一搭档，我也
把学习到的经验传承下去。”王宗源说。

8月2日，冠军中国选手龙道一（左）/王宗源展示金牌。
■新华社记者 张玉薇 摄

8月2日，在求婚后，刘雨辰（右）和黄雅琼合影，展示戒指。
当日，在巴黎奥运会羽毛球混合双打决赛中，中国组合郑思维/黄

雅琼夺得金牌。在颁奖仪式后，中国羽毛球运动员刘雨辰向黄雅琼在
赛场上求婚。 ■新华社记者 陈斌 摄

“双喜临门”：赛场上的求婚

新华社巴黎8月2日电（记者 周
欣 夏亮）“我很生气！以领先一个身
位的巨大优势夺冠，这在男子 100米
自由泳中完全不可能！我研究游泳
30 年了，和许多奥运冠军都是朋友，
潘展乐的表现绝对不是人类所为！”
一位外国教练喋喋不休，很多外国教
练和媒体支持他的观点。

7月 31日，即将迎来 20岁生日的
中国“飞鱼”潘展乐在男子 100米自由
泳大战中以 46 秒 40 的成绩夺冠，改
写了他今年 2月在多哈游泳世锦赛刷
新的 46 秒 80 的世界纪录，同时也是

巴黎拉德芳斯体育馆里诞生的第一
个世界纪录。本次奥运会的比赛泳
池由于是临时拼装泳池，且只进行游
泳比赛，因水深 2 米 2 而被运动员们
称之为“慢池”。

尤其是潘展乐以 1.08 秒的巨大
优势击败澳大利亚的里约奥运冠军
查默斯（47 秒 48），外国教练和媒体
质疑这个成绩“非人类”，潘展乐的对
手们却自发地站出来为他说话，力挺
潘展乐。

“一名优秀的运动员，迈出的巨
大一步，赢得的一场伟大比赛，这是

毋庸置疑的。46秒 40的这个成绩绝
对会改变游泳。我观看了这场比赛，
当时的反应就是‘哇’！”同是男子短
距离自由泳的英国选手普劳德如此
评价。

连续三届奥运会收获男子 100米
自由泳奖牌的查默斯表示：“我相信
潘展乐的表现，他值得这枚金牌。”普
劳德是世锦赛 50米自由泳冠军，在 1
日晋级 50米自由泳决赛后，他称赞潘
展乐的 100米自由泳是“一场现象级
的非凡比赛”。

和潘展乐同岁的罗马尼亚名将波

波维奇此前是男子 100米自由泳的世
界纪录保持者，潘展乐在多哈世锦赛
正是打破了他 46 秒 86 的世界纪录。
巴黎奥运会上，波波维奇在男子100米
自由泳决赛中以 47秒 49的成绩名列
第三，在男子 200米自由泳收获金牌。
他说：“潘游疯了。我支持他。”

“这证明了我们需要更加刻苦训
练，只有比潘更努力，我们才有可能
赢得胜利。我认为比潘游得更快，这
是有可能的事情，人类总是突破极
限，只是需要天时地利人和的合适机
会而已。”波波维奇客观地说。

被质疑“非人类”潘展乐获对手力挺

8月2日，银牌得主中国组合王欣瑜/张之臻（右）在比赛中。
当日，在巴黎奥运会网球混合双打金牌赛中，中国组合王欣瑜/张之臻1比2

不敌捷克组合西尼亚科娃/马哈奇，获得银牌。 ■新华社记者 万象 摄

混双：王欣瑜/张之臻获得银牌


